Vale 0 Cénts. Vale 10 Cénts

Diario Informativo y de Intereses Generales

Año I

San José, Costa Rica, Martes 19 de Agosto de 1919

Sociales y Personales

Llegó procedente de Esparta don Clodomiro

Para New Orleans se dirige la Srta. Isabel

— Para New Orieans se Grago.
— Saidrá en breve para los Estados Unidos don Andrés Castro Gutiérrez.
— Mr. Paul Pierce emprenderá viaje por las dentás Repúblicas de Centro América.
— Para Panamá saldrá Mr. William Rice.
— Enferma desde hace algunos días se encuentra la señorita Mercedes Hernández.
— Ha restablecido la señorita Rosa Rodó.
— Se encuentra mejor doña María Jiménez de Clare.

Ha restablecido la señorita Josefina Esqui-

— El viernes pasado celebraron sus bodas de plata los esposos don Miguel Obregón y su se-ñora doña Clotilde Loría. Con tal motivo le enviamos nuestras felicitaciones.

— Fijó su residencia en Puntarenas don Leovigildo Poveda.

-Continúa mejor de salud doña Mariana Salazar de López,
—Se encuentra enferma doña Mariana Mon-

ge de Gutiérrez.

La señora esposa de don Luis Dávila se encuentra mejor de la dolencia que la hizo guar-

—El 22 de este mes contraerá matrimonio la señorita Rosa Gallardo Volio con el señor don

Senoria Rosa contra Responsa Registrales Frank Thomas.

—Para la misma fecha se ha fijado la ceremonia matrimonial del señor don Guillermo con la señorita Margarita Iglesias Ro-

niñitos de don Guillermo. Lahman se

na de mucha gravedad se encuentra a González de Jíménez. a cama todavía doña Teodora C. de

astro.

También se halla enferma doña Angélica

e Lópçz. -Delicada de salud se halla la señorita Orfi-

Guarda cama doña Julia v. de Barrantes. Está delicada de salud doña Caridad de

Para Limón se dirigió la señorita Ámanda

rdo.

—De Peralta llegó don Enrique Quirós.

—Don Arthur S. Stinfield saldrá dentro de poco para los Estados Unidos.

—La señorita Margarita Pedrazzini saldrá para Italia hoy por el tren ordinario de Limón. Que lleve feliz viaje.

—Para los Estados Unidos se marcha don Ernesto Barrantes. Ernesto Barrantes.

-Don Eleuterio Martínez se dirige a Pana-

-Doña Luz Zeller de Prestinary saldrá para

Boston, Estados Unidos.

—Do José Dolores Orozco sale para las demás Repúblicas de Centro América.

—Ilegó de Puntarenas don Manuel Roldán.

—Para Heredia salió don Guillermo Quin-

-Mr. Walter William Gaite saldrá para los

tana.

—Mr. Walter William Gaite saldrá para los Estados Unidos.

—Don Santiago Crespo sale para New York.

—El últimoniñito de D. Daniel Herrera y de su señora doña Angelina Marciano de Herrero, ha recibido el nombre de Alvaro.

—Harold es el nombre que le úsé impuesto al último niĥito de don Guillermo Steinworth y su señora esposa.

—De plácemes se encuentra el hogar de don Victor Pácz y su señora doña Amparo Varela de Pácz con la foliz llegada de un varoncito. Nuestra entorabuena.

—Han circulado en esta capital las esquelas del próximo matrimo do de la señorita Belisa Boza con el señor D. Juardo Maroto Touret.

—Dentro de pocos e sis contraerá matrimonio la señorita Clotild. Saborio con el señor don Gonz lo Pinto Hernandez.

—Se ha fijado para el sábado próximo el en lace matrimonial de señor den Guillermo Iglesias Saenz con la señorita Margarita Iglesias.

—Don Francisco Uribe saldrá para Panamá.

—Para Nuena Vork se marchan los jóvenes don Ramón y Fernando Madrigal.

—Hemos tonido el placer de saludar, completamente restablecido de la enfermedad que le tuvo postrado en cama varios días, a nuestro particular amigo don Atturo Menesca.

—El hogar de los esposos Pácz-Varela está de plácemes con la llegada de un nuevo heredero.

Lo debrat os

Información Mundial Cablegráfica

El Japón viola un puerto chino

Shangai, 11.—Algunos comerciantes chinos acusan a barcos japoneses de hacer escala en puertos chinos que no se han declarado abiertos al tráfico con el extranjero, o sean los puertos de Hai-chow y Shiheiyu, poblaciones costaneras del Distrito de Kiangsu hacia el Norte de Shangai entre la vieja desembocadura del río Amarillo y la ciudad de Kiaochau. Esta última señal de menosprecio de los derechos chinos y de otros intereses extranjeros, dada por el Japón, ha producido como resultado numerosas protestas de la Shanghai Asociation of Trade Guilds y una requisición del Go-bernador civil de la Provincia para que el Departamento de Aduanas Marítimas lleve a cabo una investigación de este

Cayó la Catedral de Granada

San Juan del Sur, 10.—Cayó la torre de la Catedral de Granada que fue construída como lo ordenan los planos, con la altura prudente; pero es el caso que don Salvador Jiménez, con anuencia del Obispo, dispuso elevarla más, para que se viera más elegante, y la base no pudo resistir el enorme peso de 5 metros más de la dura piedra de Posintepe y ladriv se vino a tierra.

Debe recordarse que hace meses, unos entendidos dictaminaron que los arcos y paredes no resistirían el peso de la cúpula y del comal. Así es que tal dictamen no se refirió a las torres, que cuando tal juicio emitieron, acababa de ser terminada la torre sur por Monseñor Pérez.

Se pierden muchos miles de córdobas y el espíritu desfallece.

La representación del Partido unionista en Versalles

El Dr. don Policarpo Bonilla, que representa al Partido unionista Centroa mericano en las Conferencias de Paz, formuló en su carácter de Diplomático de Honduras, una proposición tendiente a que las potencias reunidas en Versa-lles definieran el alcance de la Doctrina de Monroe de acuerdo con la interpretación concreta que le da el Presidente Wilson en su Discurso de Mobile y especialmente en su discurso ante los periodistas mexicanos.

Agrega el ilustre estadista en proposición que la Doctrina de Monroe no puede ser un obstáculo para que las naciones iberoamericanas se confederen; y declara por último, de modo terminante, que siendo el ideal unionista la más aspiración de los pueblos centroamericanos, la Doctrina de Monroe se afianzaría en su finalidad verdadera, con el restablecimiento de una Nacionalidad, como fué la República de Centroamérica, apta para salvaguardar por sí misma sus derechos e intereses, para des-arrollar la enorme potencialidad de sus riquezas naturales y para coadyuvar así de manera eficiente al cumplimiento de los altos destinos del Continente Occidental.

Aun no sabemos el resultado que con sus patrióticas gestiones haya obtenido el vocoro unionista de aquella magna Asamblea; pero dentro de poco esperamos infornar detalladamente a ruestros lectores, pues varias personas re en París, Liverpool y Nueva Y dentes anuncian importantes comunicac amplios detalles de cuanto 1 con en las Conferencias de Paz, cibirlas tendremes cuidado de hac conocer cuanto antes.

Sublevación de presos en Chiriquí

Panamá, 10.-Hubo un movimiento de insubordinación entre los presos en-juiciados recluídos en la Cárcel de Chiriquí, siendo motivo principal de tal movimiento el habérseles prohibido reci-bir visitas durante el día domingo.

Existían rumores del descontento entre los reclusos y de que protestarían a medida de sus fuerzas: por tal circunstan-cia y a solicitud del Oficial de Guardia del establecimiento mencionado, se envió una escolta de policiales: la presencia de tal refuerzo parece que apaciguó los ánimos, pues todo continuó en estado normal; esto permitió que tal refuerzo fuera regresado a la Central.

A eso de las dos de la tarde, después de almuerzo, los presos en número mayor de ciento y acaudillados por Santia-go Jacobo, (a) Tigrillo, Juan Barrios, Leovigildo Angulo e Ismael Torres, se entregaron a toda clase de desmanes, especialmente a destruír el piso del local donde se les tiene alojados, y lanzar al patio pedazos de madera y otros arte-

En esta situación, se pidió nuevamen-te auxilio a la Central, de donde fué despachada con prontitud, otra escolta, y además se apersonó en el lugar de los acontecimientos el Capitán Armuelles, Jefe de Sección. Con poco esfuerzo, pues los sublevados no poseían armas de ninguna especie, el movimiento quedó debelado en pocos minutos.

La Federación Obrera de Estados Unidos pide el derecho de voto para los habitantes de la Zona del Canal

Atlántico City, 10.-La convención de la Federación Obrera norte-americana aprobó una resolución favoreciendo la concesión del sufragio universal a los ciudadanos del Distrito de Columbia y de la Zona del Canal de Panamá.

Los chinos volverán a su país

Pekín 10.—Se sabe que el Presidente Hsu Shih-chang tiene preparada una soli-citud excitando a los chinos residentes en el exterior a que regresen a su patria invertir sus capitales en el desarrollo de la industria y el comercio naciona-les. Es bien sabido que muchos chinos de los que residen en el exterior han acumulado grandes capitales y es la esperanza del Presidente Hsu inducir les a regresar a su patria e invertir allí sus ahorros.

Alemania envia oro a Suiza

Ginebra, 18.-Un tren alemán ha llegado a Basilea con 15 millones de marcos en oro, consignados al gobierno suizo, para pagar empréstitos negociados durante la guerra. La exportación de este oro ha sido especialmente autorizada por el Consejo de los Cuatro en París. La deuda completa de Alemania a Suiza suma 350 millones de marcos en oro, de los cuales cuatro millones los debè a la Cruz Roja de Ginebra, deuda que será saldada con posterioridad a la de los aliados.

RATERIAS

Los aligeros rompieron un vidrio de la sastrenia de don Alberto T. Brenes y se llevaron 4 cortes de casimir valiosos. Leos cortes no han sido habidos. No se sospecha siquiera quienes ser a los autores de esa fechoria,

Sesión extraordinaria en el Colegio de Abogados

El Secretario del Colegio de Abogados Licenciado don Arturo Sáenz, ha convocado a los señores abogados a una reunión extraordinaria que se celebrará en el salón de sesiones del Colegio mañam amartes 19 a las cuatro de la tarde, para que conozcan en Asamblea General del acuerdo tomado por la Junta Directiva en su última sesión, sobre asuntos reglamentarios de la Escuela de Dereche de obtener su aprobación, que la necesaria.

Movimiento com

Se formó la sociedad comercia.
«Estrada y Torres» con domicilio en excapital es de 500 colones pagados por ecio Estrada quien será el Gerente y usará la firma social. Torres será socio industria. Elaborarán, venderán y exportarán un bejuco descubierto en las selvas de Talamanca. Du ración de la sociedad: 10 años.
—Los señores Octavio Saborío Soto, Juan José Araya I. e Ismael Rodríguez Jiménez formaron una sociedad comercial colectiva que girará bajo la razón social de «Saborío y Cia.» con domicilio en San José. Capital: 5,000 co-

n domicilio en San José, Capital: 5,000 co-

con domicilio en San José, capata, polones.

Saborío y Araya usarán indistintamente la firma social. Araya es Administrador. Explotaran el negocio de sal.

—Roberto Quirós M. y Brumilda de Quirós formaron la sociedad mercantil colectiva denominado «La Venus-Ramírez Hijos», con domicilio en San José. Explotarán el negocio de vaneros.

Brunilda de Quirós es la Gerente con el uso

Brunilda de Quirós es la Gerente con el us de la firma social.

—El Jefe Político del cantón de Mora romatará a las doce del día 22 de la tese el derecho al puesto de licores número 2 correspondiente al distrito yabo, por lo que falta del bienio.

Base: 15 colones trimestrales.

—El 23 y a las doce del día rá el del distrito de San Antonio Base: 15 colones funciones de la colones.

Herencia qui a una Junta de Ed.

De acuerdo con las leyes sobre Juez Civil de Santa Cruz, don declaró heredero de la sucesión Luis Salazar Durán, a la Junta de El del distrito central de Santa Cruz, y nores W. Steinvort Hno. como acr de la misma.

Todos en El Muñe

La leyenda del Dorado parece habe vido en jurisdicción de San Francisco o tago. Existe allí un sitio denominado «E ñeco» y está de moda el hacer allí denu

neco» y está de moda el hacer allí denu de baidios.

Hasta la hora han denunciado 50 hectáricada una de las personas siguientes: Luis Fanández Rodríguez, Jaime Molina Mata, Leo Cortez Castro, Amancio Sáenz Clark, Francisco Ross Ramírez y Félix Alverado Meneses.

Todos los nombrados están que no caber con el ma de la concentración de la caber con el ma de la caber con el m

Los ladrones asaltaron la Tesore de la Junita de Caridad

El domingo en la noche los ladrone traron al edificio en que sa encuentra das las oficinas de la Junta sorería de la Loteria del Asilo Char

la caja de hierro.

la caja de merro. Frustrado el proyecto, el ladrón o los nes salieron por donde habían entrado, s nadie los sorprendicse. Con qué facilidad se puede en es asaltar una Tesoreríal

Este documento es propiedad de la Bibliote

CDITORIAL

)rientaciones

el actual es un momento decisivo para la vida de la República: no queremos ser pesimistas hasta el extremo de ensombrecer el instante y pensar, como muchos, que estamos cayendo por el des-fondadero de un precipicio, al caos. No. Costa Rica, nación joven, atraviesa por momentos de crisis, pero en su misma juventud encontrará suficiente vigor para mantanerse erguida y fuerte, libre y soberana.

Para este fin, al que sin lugar alguno a duda, tienden todos los costarricenses que de verdad lo sean, es necesario además de patriotismo, el juicio más seremucho al corazón domeñar

reponerse a la insania de las sacrificar rencores y ambicioole puramente personal; pero pone a todos los ciudadanos, uede: la Patria. Otrendémosle ste sacrificio, seamos más fuertes el odio y que la pasión y habremos esto al servicio de Costa Rica tanto como los que más: dentro de pocos años, cuando al volver los ojos hacia atrás, cuando ya el presente sea pasado, y contemplemos los momentos de 1919, podremos decir: pusimos nuestro grano de arena en aquella obra de bien nacional; esperamos, puesto que tenemos derecho, que nuestros descendientes nos honren y recuerden con bendiciones.

Se impone pues, el sacrificio: y sacri-io general. Tanto el del político proficio general. fesional que alimenta sus ambiciones y se disfraza para presentarse al pueblo al pueblo siempre ingenuo, como el del labrador que allá en la apartada serranía tala el bosque y rompe la tierra vir-

gen; tanto el del comerciante, como del letrado, como el del industrial, del maestro, del periodista y del sacerdote. A qué conducen los excesos? Paz y libertad es lo que ambicionan los pueblos todos: paz alegre, radiante, blanca paz de cariño y de reconciliación; libertad sin exceso, sin libertinajes, entendida como la facultad que tiene cada hombre para hacer todo aquello que no perjudique a ninguno de sus semejantes.

por esto que sinceramente desaprobamos ciertos excesos que irreflexi-vamente se han cometido en estos días. Cual es el bien nacional que se deriva de ellos? De qué modo se contribuye por su medio al bien de la comunidad social? En estos momentos en que cada nación de las que forman el conjunto mundial se afana por acrecentar y abrillantar sus méritos, Costa Rica debe sostener los suyos, darles, si es posible, mayor lustre y más alto renombre, de-cirle al mundo; somos una nación de cuerdos y de patriotas; no en vano se ha dicho que este país es en América la evo-cación de Suiza no sólo por sus paisajes bell s y su cielo azul como el de Ginebra, sino también por las virtudes cívicas de sus ciudadanos.

Recordemos que por sobre todo está la Patria: que se nos ha ofrecido paz y libertad. Y que el Gobierno que tales que el Gobierno que tale promesas hace es el conveniente, es el que necesitamos todos los costarricenses de buen sentido, de buena voluntad, de mucho patriotismo y de pocas ambiciones. Las luchas se libran dentro del derecho: las que se salen de este campo son atentatorias contra la paz y la libertad de los pueblos.

or las esteras Uticiales

Prestó el juramento de ley y aceptó argo de Gobernador de la Provincia ago, don Luis García Aragón.

> eptó la renuncia que del carrio particular de la Presipública presentó D. Mavantes.

smo no se aceptaron las renunde sus cargos de Gobernadores ovincias de Alajuela y Heredia ron los señores don Francisco don Oscar Otoya, respectiva-

zarpe de vapores

Velero a remolque

NTARENAS-El sábado a las m. fondeó el remolcador norteacano «Gorgona» con procedencia Balboa. No trajo pasajeros, carga

correspondencia. Llegó con el objeto de llevar a re-nolque para Canal Zone, el velero Falketind, que entró al puerto el 2 del corriente, de arribada forzosa.

Zarpó a las 2.30 p. p del domin-

El domingo a las 10 a. m. fon-el vapor inglés «Salvador», pro-ente de Cristóbal. Pasajeros: W. C. is, R. S. Lewis, Sra. y niño, y Bird. Trajo de carga 206 bultos os y 3 Paquetes de correspon-

agó petróleo crudo

ON. -El sábado ancló el vapora norteamericano «Harry Far-procedente de Tampico, México. 5063 toneladas de petróleo cru-ara el servicio del Ferrocarril del

Zarpó el mismo sábado a las con destino a Boston el vapor lateo» llevando sólamente 38596 le bananos.

Se procedera contra la chiquillería CIRCULAR

El Sr. Gobernador ha dirigido la siguiente circular a los señores Comandantes de Policía:

«Como son muchas las que jas que to-dos los días se presentan en esta Gobernación respecto a los insoportables escándalos que los muchachos forman en la mayor parte de las esquinas de la ciudad, a las muchas incomodidades que causan con sus faltas de respeto a las personas que asisten a los parques, es-pecialmente en las noches de retreta, y al espectáculo desagradable que con sus inmoralidades esos mismos muchachos dan frente a los teatros en días de función, me permito suplicar a ustedes se sirvan impartir sus ordenes para que de acuerdo con el Regiamento de Policía, se dé en ese cuerpo la instrucción indispensable, a fin de que tales deficiencias sean corregidas».

Retreta en honor del Sr. Ministro de la Argentina D. Federico Quintana

La retreta de anoche fué ejecutada frente al «Hotel Francés», lugar donde se hospeda el honorable Ministro Plenipotenciario de Argentina en Costa Rica, don Federico Quintana y su señora es-

La Banda ejecutó el siguiente pro-

1) Himno de Costa Rica,

2) Himno de la Argentina. 3) En la Playa de Jersey. Marcha de

4) Procida. Obertura. Andrieu. 5) Canción Alegre. Rabino. 6) Carmen, De Bizet.

7) El Conde Luxemburgo, Lehar. na ocu La concurrencia fué bastante numero al resa y todas las piezas del programa fue-er/as con muy aplaudidas.

Nuestro pésame

Con motivo del fallecimiento de don Raúl Vargas Calvo, ocurrida en Nueva York, enviamos nuestra sentida condolencia a sus afigidos padres Licenciado don José Vargas M. a su esposa doña Dorotea Calvo, a sus her, manos don José J. Vargas Calvo señora y familia, don Adolto Cañas y su señora doña Celina Vargas y familia; don Guillermo Vargas señora y familia; a sus tios don Manuel María, se ñora y familia; don Manuel V. Blanco señora y familia; don Manuel V. Blanco señora y familia y demás deudos.

Intentó poner fin a sus días

Gran alarma hubo anoche en la casa de jo, de diecisiere años de edad, fué la causante de todo. Tuvo la ocurrencia de apurar un vene-no, asegurando que esta vida se le hacía inso-

portable.

La joven diluyó tres pastillas de sublimado en medio vaso de agua y las tomó tranquilamente, como quien toma una kola. Pronto efectos del tóxico la hicieron gritar, pues sentía fuertes dolores. Comprendiendo que eso no era una broma, confesó el hecho a sus padres, y pronto se le suministraron los auxilios médicos, quedando fuera de todo peligro, pero sin de-seos de volver a jugar con fuego.

Directiva del Club Sport Costa Rica

El «Ctub Sport Costa Rica», por medio de su secretario don Jaime Gutiérrez B. nos comunica que la directiva de ese centro quedó organizada así:
Presidente, Rafael A. Calderón; Vicepresi-

Presidente, Rafael A. Calderón; Vicepresidente, Roberto Brenes; Secretario, Jaime Gutiérrez; Tesorero, Guillermo Rodríguez; Capitán Generai, Manuel Iglesias, Primer Vocal, Guillermo Fernández; Segundo Vocal, Luis C. Rodríguez; Tercer Vocal, Alvaro Castro.

Damos las gracias por tal comunicación al «Club Sport Costa Rica» y le deseamos nuevos éxitos.

Robos en la capital

Fué víctima de un robo que asciende a más de C 100, el señor don Rubén Ch. Madrigal. El señor Madrigal, según parece, estuvo de tránsito en una hostería de las situadas en el distrito de Catedral y alli se encontró con cierta persona que practica la «entolages, y lo hizo pasar a su casa. Una vez domindo el Sr. Madrigal, dos individuos forzaron una ventana y despojaron al transeunte de todo el dinero que consigo llevaba.

pojaron al transeunte de todo el dinero que consigo llevaba.

Piedades Lauron declara que vió a dos sujetos de apellido Zamora y Solano, respectivamente, a la orilla del lecho del durmiente.

Otra testigo asegura que Zamora hizo repartición de canero en su domicillo. Zamora niega los cary as confessa que en verdad estuvo en la los carp os: confiesa que en verdad estuvo en la alcoba en que se hallaba Madrigal, pero que Solano fué el autor del robo.

Están presos todos los indiciados.

Del interior de la casa de don Basileo Acuña se robaron una montura estilo mexicano, con incrustaciones de plata.

Esa montura, según pesquizas hechas por los detectives, fué vendida en 🖟 ro colones a Rafael Monge, que habita por la calle de Desam-

parados.

Monge negó primero el hecho, lo confesó después, y está en la cárcel, así como el indi-ciado que lo es J. R. Arguedas.

Plaza de Abastos

, En la Plaza de Abastos no han sufrido ma-yor alteración los precios de los víveres.

Entre otros los que merecen atención es el arroz que ha venido a menos en las cotizaciones. Se debe el fenómeno a que han llegado condes condes entre las cotizaciones de la condes de con grandes particlas de la zona del Pacínco, las ales estaban en reserva desde la cosecha pa-

sada. Ha llegado a **C** 40 el quintal y el descenso seguirá, pues se anuncia el arribo de otras inertes cantidades.

El lance sangriento de ayer

Ayer a eso de las doce del día se desarrolló nn hecho sangriento en el distrito de la Merced. Dos sujetos: Aniceto Vargas y Mercedes Chaves, que andaban chispos de vino, se encontraron frènte al establecimiento de Macabeo Bola-

nos y después de algunas palabras se fuero las manos. Chaves esgrimió un puñal, causándole a Var-

gas do neridas en la cara y otra en el brazo Su contendor resultó con una lesión en ork

o. ospital se le hicieron a Chaves las aciones.), lcalde 1º instruye la respectiva su-

s anda a salto de máta. Desapare-na en los momentos de mayor ba-

Haz de noticias

El señor Iglesias partió para Nicaragu

En el vapor ingiés «Salvador» que zarpó domingo a las 6 p. m. de Puntarenas para Ceriato se dirigió a Nicaragua el ex presidente d la República don Rafael Iglesias Castro. En el barco que iba el señor Iglesias tomaro, pasaje las siguientes personas: Mercedes Salazar Rafaela Castillo, María Ayala y tres niños, dos Horacio Valencia y el barítono Cristino Inclán

Los heredianos en el Castillo Azul

Llegó ayer una Comisión de jóvenes heredia-nos con el objeto de poner en manos del señor Presidente de la República una acta política. Esa Comisión estuvo primero en la oficina de un conocido abogado, pasó en seguida al Minis-terio de Guerra, y a eso de las tres p. m. se presentó en el Castillo Azul. Regresaron los comisionados muy satisfechos de las atenciones de que fueron objeto.

Lo que ha ocurrido en Heredia

El domingo por la tarde llegó a esta capital la noticia de que en la ciudad de Heredia había tenido lugar una refriega entre policías y paisa-nos, resultando heridos algunos de estos últi-

mos.

La noticia circuló con rapidez y hasta se decia que los heridos eran de gravedad, lo que dichosamente no fué cierto. Todo lo ocurrido fué
que la policia debiendo dispersar a un numeroso grupo de personas que dieron en gritar en
una esquina, y quienes después de requeridos
no quisieron retirarse, tuvo necesidad de usar de
sus crucetas. Estos succesos, bastante abiltados,
fueron los que se conocieron anteayer tarde en
San José.

Incendio e Cartago

A última hora se supo anoche en esta capital ne fué incendiada la casa que poseía en Cartago don Guillermo Tinoco.

Nuevo Jefe de Enseñan

Con muestras de general aproba-recibido la noticia de que a D. Migue se le ha recargado la Jefatura Técnic nisterio de Instrucción Pública.

La designación es muy acertada.

Los cambios

El cambio se mantuvo ayer ent 418 070 al 420 070; a esos tipos s cieron operaciones.

Estas se hicieron ayer en mayor e la que en todos estos días atrás, j hubo gran demanda de letras.

Creen los negociantes que el ca subirá pronto debido a esa demanda letras.

Próxima boda Hemos recibido las siguientes esque-

las cuyo envío agradecemos: «Úrsula de Esquivel participa a Ud. el próximo matrimonio de su hija Clau-dia con el señor don Próspero Guardia Mora, que se verificará el 20 de los corrientes

«Carlos Guardia participa a usted el próximo matrimonio de su hijo Próspero con la señorita Claudia Esquivel Sáenz, que se verificará el 20 de los corrientes.»

Al dar las gracias por tan simpática deferencia, formulamos nuestros más sinceros votos de felicidad para los futuros esposos.

Los huelguistas-

Unos tantos huelguistas que habían contratado el automóvil número 51 para pasear su alegría por las calles, tuvie-ron la ocurrencia de acercarse a la Fábrica Nacional de Licores, en donde existe guarnición.

Los huelguistas fueron requeridos, pero no hicieron caso. Avanzaron y atropellaron al centinela.

La guarnición se vió en el caso de defenderse resultando golpeado el chofer cuyo pembre se ignora, pues todos los paseantes salieron a escape, abandonando el vehículo.

Es hora ya de entrar en cordura y usar de los propios derechos, pero res petando los

siones.

Notas cortas

El Jese Político de Escasú nuevamente auto iz do rematará el día 23 del corriente a las 12 m. el 2º puesto de licores del país, correspondiente al distrito de San Antonio con la base de ¢ 10.

Siguiendo instrucciones del señor Jefe de Detectives, los empleados de dicho departamento realizaron la captura del individuo Alberto Solís, buen pájaro de cuenta, cóntra quien se instruye sumaria por hurto en la Alcaldía de Juan Viñas, y en la de Goicoechea. Tiene además otros asuntos que saldar.

—Huyeron del hogar paterno los menores Humberto Carranza Bermúdez y Francisco Amiguetti Ruiz.

Tomaron el tren de Limón, pero en cuanto los papás se dieron cuenta de la fuga hicieron las gestiones del caso para la captura, y en efecto, los chicos fueron detenidos en Turrialba.

—Durante la semana que terminó tuvimos un tiempo variabilísimo. Tiempo seco con grandes vientos que arrastraban inmensas nubes de polvo como si estuviésemos en pleno verano; temporal durante todo el día, mediodía de tem-poral y tarde... tarde serena. En fin para todos los gustos.

—La Fábrica Nacional de Licores compró un nuevo motor y el cual para trasladarlo hubo necesidad de conseguir un carro especial y para introducirlo al interior de la Fábrica fué preciso hacer un hueco a la puerta de entrada que es de piedra.

Vecinos del cantón de Goicoechea se quejan de la falta absoluta de agua de la cañer a y desean que el Municipio haga algo por subsanar esa deficiencia porque no es justo que estén religiosa-mente pagando un servício que no existe. —En la esquina de «La Geisha»

colisionó el carretón que conducía Igna-cio P. Retana, con el coche que guiaba José R. Solano.

La fiesta patronal de Aserri

Nuestro Corresponsal en Aserri, nos Jouenta de que en esta fecha están de sta los vecinos de aquel poblado.

Según el programa se habían orgaizado bailes populares, carrera de cin-as, carrera de maratón, carrera de

La polvora para los juegos pirotécnicos fué elaborada por el conocido y competente técnico don José Jiménez

Los oficios religiosos serán de lo más solemne, pues el muy estimado párroco Licdo, don Fulgencio Chinchilla no omite essuerzos en ese sentido.

La filarmonía de Aserrí una de las más aventajadas de la República-amenizará los actos.

Se desea que lleguen todos los moradores de los cantones circunvecinos a darle mayor realce al festival.

Inventos Nacionales

Los cosecheros de higuerilla (palma christe), cuyo cultivo se ha extendido en todo el país, lo mismo que el cacao manf y otras semillas oleaginosas, pronto alcanzarán más alto precio, pues ya se podrán transformar esos productos en aceites, grasias, etc. gracias a una ingeniosa bomba potente de extracción que ha inventado el laborioso mecánico don Julián Venegas.

Esa máquina midedos metros de altura, es de cuádruple potenciar de alta y baja presión y está dotada de un manómetro hidráulico que marca 8700 libras de presión. La máquina es de fácil manéjo, y un motor de tres caballos de fuerza puede ponerla a funcionar.

Pronto se concederá al señor Villegas su patente de invensión.

Duelo Social

Fallecimiento, funerales y entierro de doña Adelia Valverde de Esquivel

Nuestra sociedad está de duelo. Doña Adelia Valverde de Esquivel dejó de existir anteayer en la mañana prematuramente. La noticia de su sentida muerte círculó ve lozmente, produciendo consternación en todos

ánimos

Momentos después hacían acto de presencia la casa mortuoria numerosos am gos y fami-

ares. Se instaló en el propio domicilio una capilla rdiente, fué velado el cadáver toda la noche

ardiente, fué velado el cadáver toda la noche del domingo.

A las 9 de la mañana de ayer fueron trasladados los restos al templo del Carmen, en cuyo centro se erigió regio catafalco.

Allí se colocó la caja mortuoria, de color gris oscuro admirablemente tallada.

Se cantaron vigilias, misa y responso solemnes, oficiando el canónigo Dr. don Rafael Otón Castro, ayudado por los Presbíteros Alejandro Porras, diácono, y Mariano Zúñiga, sub-diácono. Hacian acto de presencia en el Presbiterio los eclesiásticos don Valentín Nalio, Rafael Cascante y Fray Angel Alvarez.

En el coro una orquesta de 14 profesores amenizaba los cantos que ejecutaba un grupo selecto de voces entre las que anotamos las siguientes: Zelairia de Capella. Gloria Picado, Lolita Zúñiga, Ricardo Calderón, Pedro Valverde y Joaquín Montes de Oza, dirigidos por don Ricardo Calderón y el organista don Roberto Compabadal. El templo fué totalmente cupado por nuestra sociedad. Se ejecuto la misa solemne de Requiem de don Roberto Campabadal.

A las once menos cuarto de la mañana termi-Campabadal.

A las once menos cuarto de la mañana termi-A las once menos cuarto de la mannan termi-naron los oficios religiosos iniciándose el des-file—un desfile interminable—hacia el Cemen-terio General. Presidió el duelo don Oscar Val-verde, y formando alas en las neceras nuestras damas, señoras y señoritas en una extensión de 300 varas.

La carroza, tirada por dos troncos de caba-llos ataviados con capotas moradas, fué cubierta de ofrendas florales, una carroza imperial le se-

llos ataviados con capotas moradas, fué cubierta de ofrendas florales, una carroza imperial le seguia y a continuación 12 landeaux conduciendo so fendas florales, una carroza imperial le seguia y a continuación 12 landeaux conduciendo tendes florales, una carroza imperial le seguia y a continuación 12 landeaux conduciendo tas partes del corto de coche que guiaba sos R. Solano.

Según parte del Policía de línea el seguia y a continuación 12 landeaux conduciendo mas pudimos anotar las siguientes:

Mr. John Meggs Keith, Rosa A. de K. sich, Maximiliano Soto F. y señora, Juan Rafael Vargas y señora, del contro la ortilla opuesta y destado, is averías no fueron de importancia, pasó e asunto a la Agencia.

I nombré para Jefe Politico interino antón de Coronado, al Comandandayor don Luis Ortiz Pacheco, en re de Patrocinio Araya, quien renuntado de Patrocinio Araya, quien renuntado de Patrocinio Araya, quien renuntado de Corresponsal en Aserrí, nos cuenta de que en esta fecha están de la los vecinos de aquel poblado, según el programa se habían orgado bailes populares, carrera de cincarrera de maratón, carrera de cincarrera de maratón carrera de cincarrera de cincarrera de cincarrera de cincarrera de cincarrera de cinca

L. v. de Machado y nieta, María Amelia Mar-tín, Santiago Alvarado y señora, María Isabel Durán, Jorge Esquivel y señora, honorable Ho-racio Fernández, Luisa Vargas de Fernández Cleto González Víquez y señora, Juan Rudin y familia, Alfredo Calleja, señora y familia, Venando Carlois, añora Lesfo, P. venando Carlois, añora Lesfo, percenta de la complexión de racio Fernández, Luisa Vargas de Fernández Cleto González Víquez y señora, Juan Rudin y familia, Alfredo Calleja, señora, Josefa P. v. de Chacón e hija, Manuel Grillo, señora y familia, Venancio A. García y señora, Josefa P. v. de Chacón e hija, Manuel Grillo, señora y familia, Ramón J. Rivera y señora, Bernardo Soto, María v. de Lines, Jorge y Adela Lines, Federico Aymerich, J. R. Chacón y señora, Tobias Gutiérrez V. y señora, Carlos Ross y señora, Lastenia de Bengoe hea e hijos, J. A. Echandi y señora, Luisa v. de Atmella, Guillermo Esquivel S., Emilia de Volio, Ricardo Mora Fernández y señora, Francisco Montagné, Rafaela P. v. de Leiva, Luis Anderson y señora, F. Amerling, Francisco Müller y señora, Manuel Campos M. y Hno., Dr. J. Guzmán C. y señora, Juan R. Pacheco Z., Alfonso M. Guzmán C. y señora, Feliz Pacheco e hijas, Emilio Robert y señora, Feliz Pacheco e hijas, Emilio Robert y señora y familia, Manuel F. Jiménez y señora, José Esquivel A. y señora, Oscar Zeller y señora, Gullermo Tinoco y señora, David L. Lindo y señora, Yamilia, Manuel F. Jiménez y señora, Rodolfo Martín y señora, Gullermo Tinoco y señora, David L. Lindo y señora, Cirilo Martín y señora, Eduardo Martín y señora, Emilia Ribartín y señora, Eduardo Martín y señora, Micolás Montero y señora, Guilermo Tinoco y señora, Aurelio Esquivel P. Luis P. Jiménez, Ricardo Montelegre, señora, Pariciso Esquivel S., Rosa S. de Esquivel, Pr. Luis P. Jiménez, Ricardo Montelegre, señora e hija, Carmen G. de Esquivel, Fabián Esquivel, Pr. Luis P. Jiménez, Ricardo Montelegre, señora e hija, Isabel M. de Jiménez, Dr. Constantino Herdocia y señora, Dr. Daniel Núñez y señora e Rodríguez y señora, Pr. Ponton de Arce, Dr. Luciano Becche y señora, Claudio González Rucavado y señora, Ranael A. Castillo C. y señora, Dr. Mariano R. Rodríguez y señora, Apuston Alvarado R., José Alvarado M., señora, Presto Ortiz y señora, Tobias Zúñega M. y señora, Agustin Rivera y señora, Luusa A de Rodriguez, Gosue Notari, Luura Notari, Familia Caratiri Audelei Presidente de Rodri

routh out the routh, Butta Notari, rainhia Caroni, Butta Notari, rainhia Caroni, Francisco Junéaez O., señora e hijas, Leonardo Zavaleta y señora, Rosa St. de Mora, Federico Mora C., Guillermo González H. y señora, Fran E. Kuohr, Alejandro Alvarado Q. y señora, Dr. Federico Carlos Alvarado, Eduario Balvarado, Eduario Caroni Alvarado, Eduario Responsa, Dr. Federico Carlos Alvarado, Eduario Responsa Dr. Federico Carlos Alvarado, Eduario Responsa Dr. Federico Carlos Alvarado, Eduario Responsa de Caroni. y senora, Dr. Pedericis Carios Avarta D, Eduardo Rodríguez A., Arturo Esquivel y señora, Ramón Madrigal Q. y señora, Rafael A. Castillo y señora, Agustín Gutiérrez y señora, Juan Dent y señora, Francisco A. Segreda y señora, Oscar Gutiérrez, Livia Alvarado y algunas más.

La manifestación de duelo tributada a esta

dama fallecida fué excepcional, como pocas veces se ha presenciado en Sann José.
Por tan doloroso acontecimiento, LA NACIÓN envía a to la la numerosa familia de la extinta sus sinceras muestras de condolencia.

Campaña sanitaria

El doctor don Sergio Fallas, que había sido comisionado por el Gobierno para llevar a cabo una campaña sanitaria por la región sur de nues-tro país, ha regresado a Pantarenas, después de tres meses de ausencia. El doctor Fallas desplego durante ese tiempo

gran actividad combatiendo los males reinantes gran actividad combatiendo los males reinantes en aquella apartada región, principalmente en Boruça, Térraba, Buenos Aires y Golfo Dulce, donde curó centenares de enfermos que padecian cruelmente y que por falta de médicos no podian librarse de las enfermedades.

orarse de las enfermedades. Doce días duró el doctor Fallas en su marcha

sta Puntarenas. Según tenemos entendido aquél estimable galeno se propone publicar un extenso informe de su inspección sanitaria, trabajo ese que será de

Cuestiones municipales

El señor Intendente Municipal está empeñado en recaudar fondos para la corporación, a fin de sacaria a flote de tanta 'deuda contraida en

de sacaria a flote de tanta 'deuda contraida en administraciones pasadas.

Actualmente se estudia un proyecto que en breve será presentado al Congreso, para su debida aprobación y que se refiere a la creación de la renta de papel timbrado municipal, como tiene el suyo el Gobierno, y que se empleará para todos aquelos asuntos que se relacionen con el municipal.

para todos aqueños asuntos que se reactores con el municipio.

El municipio hará gestiones con el Ejecutivo a fin de que se amplie la actual conventoria a sesiones extraordinarias en el sentido de que el Congreso conozca de dicho proyecto

Nuevo plan de sorteo de la lotería

Sabemos que se ha hecho un nuevo plan para los sorteos de la loteria del Asilo Chapuí.
Habrá muchos premios grandes de mil, einco mil, diez mil, veinticinco mil y hasta premios de cuarenta mil colones.

Los billetes para el sorteo de este último pre-mio serán más caros. Pronto publ caremos ese nuevo plan que se

está elaborando,

HORÓSCOPO

La señoria Milagro P. Rodríguez, desea es-tablecer lazos espirituales con todas las perso-nas que habla española. Ella le dará un Horós-copo a la señora, señorita o caballero que lo pi-da por corres.

nas que copo a la señora, senonas da por correo. Este Horóscopo comunica la buenaventura y Este Horóscopo comunica la buenaventura y inegos, negocios y casamientos

Dirección: Santa Lucía 11 Marianao, Habana,

Contratos de dulce

El Ministerio de Hacienda ha celebrado algu-

El Ministerio de Hacienda ha celebrado algunos contratos para el abastecimiento de dulce a la Fabrica Nacional de Licores.

Entre esos contratistas se encuentra la señora doña Adita Fernández de Amarah Martinho, quien entregará a la Fábrica 150.000 kilos de dulce cada año, durante un quinquenio; doña Neily Oreamuno Pacheco de Tinco, entregará 140.000 kilos anuales; doña Felicia Montealegre Carazo de Valenzuela, 70.000 kilos anuales.

Espectáculos

TEATRO AMERICA

TEATRO AMERICA
Esta noche se repetirá la emocionante película que tanto éxito aicanzó la noche de su estreno en el Teatro América titulada «El Submarino Nº 27» cuyo principal protagonista es la soberbia artista italiana «Pina Menichelli», reina de la cinematografia Moderna. Exito grande obtuvo la orquesta compuesta de 12 grandes profesores dirigida por el Maestro Repetto que amenizó la función del domingo; el programa fué seleccionado pues únicamente se tocaron trozos de ópera y música clásica de grandes compositores. La empresa de dicho Teatro ha querido presentarnos como primera de las muchas de la Menichelli que les ha llegado «El Submarino Nº 27», en que descuella la genial artista.

Sorpresas grandes prepara el América para esta semana.

TEATRO MODERNO V TREBOL

TEATRO MODERNO Y TREBOL.

No guarda recuerdo nuestro público de dos
éxitos semejantes a los obtenidos con los espectáculos dados el domingo pasado en los Teatros
Trébol y Moderno, la inmensa concurrencia que
llenaba en su totalidad los simpáticos Teatros
del amigo Manolo Rodó pudieron precenciar los
mejores espectáculos de la capital.

En el Moderno, la presentación de la Revista,
Nacional en 1 acto y 10 cuadros titulada «Pelí
culas Corrosivas», fué un desborde de enmo y alegría, los aplausos fueron freo

mo y alegría, los aplausos fueron fre extremo que ha sido el éxito-más i nuestros Teatros, Y es que «Películas Corrosinuestros Teatros, Y es que «Tenculas Corrosi-vas» es algo realmente encantador, hace pasar un rato delicioso admirando esos cuadros que son realmente fotografias de nuestras costumbres, es una crítica admirablemente bien heeha y repre-

una crítica admirablemente bien hecha y representada a la perfección.

Para esta noche reina si se quiere aunmás entusiasmo que para el estreno, con ello podrássacarse por consecuencia el éxito obtenido «Peliculas Corrosivas».

En el Trébol la proyección de «Primero y timo Beso», la sublime tragedia pasional de quiel D'Anunzio fué un triunto artístico i precedente. «Primero y último Beso» es, sin l gar a dudas, la más bella, la más sublime, amás encantadora, la más dramática de las cintapasiones al que se han proyectado en San José, la inmensa concorrencia que llenaba el Trébol recibió la más grata impresión artística que pueda imaginarse

Esta noche que se reprisará «Primero y último Beso», en el Trépol habrá un lleno rebo sante el entusiasmo es enorme.

JORTE PLENA

SESION DE AYER

Visto el oficio del señor Presidente del Tri-Visto el Gicio dei senor Presidente del Tri-bunal, Lic. Ascensión Esquivel Ibarra, en que pide permiso para separarse de su puesto por seis días, a contar de hoy, fué designado por la suerte el Conjuez Lic. Ricardo Coto Fernán-dez para integrar la Sala de Casación por ese

—Se acordó archivar el memorial presentado por el Lie. Ramón Loría Iglesias, en que copor el Lie, Ramón Loría Iglesias, en que co-munica que ha abierto nuevamente su oficina de notario en esta ciudad.

Se concedió licencia al Conjuez Lie. Jorg —Se concedió licencia al Conjuez-Lie. Jorgi Herrera Paut, para separarse de ese cargo por tres meses; y habiendo sido designado é misma para conocer de la causa seguida contra. Adái Garcia Garcia por el delito de estafa, y de la sumaria instruida en averiguación del hundá miento del vapor «Cariari», pendiente ambo asuntos ante la Sala Segunda de Apeluciones fueron designados por la suerte los Conjuectacios. Rainón Loria Iglesias y Ricardo Jim, aez Oreaniuno, por su orden nez Oreamuno, por su orden

Se nombró al señor José Joaquín Salaza Fernández, primero de la terna remitida, par el destino de notificador en propiedad del Ju gado del Crimen de Puntarenas.

- Con lectura de la comunicación del Secr — Con lectura de la comunicación del Secretario de la Sala Primera de Apelaciones en que sa Sala dió permiso al Juez 1º. Civil de Si José, Lic. Victor Vargas Quesada, para sej rarse de su puesto por diez días, a contar i mañana, se nombró para Juez interino al L. Matias Trejos González.

—Fueron designados por la suerte los Ci jueces Licdos. Pedro Pérez Zeledón, Man Sáenz Cordero y Cleto González Viquez, el 1 mero, para conocce del recurso de casació-terpuesto en el juicio ordinario promovido p Anna Parés Gabaldá con ra Felipe Martin Pedro y otros, en vez del . de. Vidal Qui 4-calante, quien cesó en sus funciones de Com el seguinto, para comocar de la seguinto para comocar de la seguin calante, quien cesó en sus funciones de Com-el segundo, para conocer de la causa seg-contra Victor Calderón Torres, por el delito lesiones causadas a Juan Mora Rojas, en aigar dei Magistrado Cassuo, y criatrino, para reponet ai Conjuez Inc. Luis Anderson Moria en la acu-sación segunta por en Luc. Victor Guarda Qui-rós y Luis Uribe Rodriguez contra el Juez Pri-mero Civil de San José, Lic. Victor Vargas Quesada, penítientes los dos últimos nego-ante la Sala Segunda de Apelaciones.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

AVISO

Se suplica a las personas que reciban este número de LA NACION devolverlo a las oficinas del diario si no desean que se les considere entre el número de suscritores.

LA NACION

Editor: ROGELIO GOLCHER

SUSCRICION:

** Administración:
**MPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ
7" Avenida Este, Nº 42

SAN JOSE DE COSTA RICA

Semolina (Grape Nuts) La Gran Via

<u>ຨ</u>იიიითა იიიიიიიიიიიიიიიიიიიი Tienda LA CARMENCITA §

EN EL MERCADO

EN EL MERCADO

Gran surtío de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos imposible de describir.

JAIME VARGAS

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardineria fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a el.a Camelias y quedara satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardineria una vezes eliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

CEMENTO

Vende C. Martin y Cia.

Fábrica de Puros Nacionales

Marca Registrada

Ventas al por mayor de los productos de

B. A. González y Co.

en el nuevo almacén de los señores

Delcore, Aronne & Co.

Lea la revista CUASIMODO

TEATRO TREBOL # Teatro MOD

Martes 19 de Agosto - ¡Grandioso y Resonante Exito!!

Reprise! Reprise! Reprise!

de la bellísima y sublime tragedia pasional en 4 actos, de D'Annunzio, titulada:

Y ULIIMO

Creación de la gran trágica italiana Matilde Di Marzio

Jueves próximo:

RESURRECCION

por la excelsa actriz MARIA JACOBINI

Martes 19 de Agosto-ji Dos Grandiosas Atracciones!! Estreno de la divertida zarzuela

y ¡¡Gran Suceso!! ¡¡Gran Exito!! ¡¡El Triunfo del Día!! La revista de costumbres josefinas:

PELICULAS CORROSIVAS

¡Gran éxito!! A reir - A gozar - A aplaudir - ¡Gran éxito!! ¡La mayor barbaridad del siglo!

Movimiento Diario

MARTES 19 DE AGOSTO

SANTORAL

San Urbano 11 papa. Santos Luis, Donato, Mariano y Rufino, confesores; los santos márti-res, Julio, Andrés, Timoteo y Magin y santa Tecla.

HOTELES

FRANCÈS .- J. R. Robult; R. Koning; A. R.

WASHINGTON. A. H. Ltsmn; A K. Laur, William M. Nonis.

EUROPA. Emanuel Moiso, Puntarenas; Valen-Soldevilla, Limón; Isidro Heithoun, señora

PASAPORTES

José Micoria Arce, para Panamá; Manuel Pe-fia V. para Panamá; J. Próspero Fernández B., para Panamá; Ernesto Barrantes C. para Nue-va York; Ricardo Martínez V. para Nueva York, Fernando Jiménez Rojas para Nueva York,

NACIMIENTOS

María, de Raquel Portugues; Jorge. de John H. Steise y Albertina Castro; Clemencia, Roig Elword y Clemencia Montealegre, Gladis, de Pedro Ujueta y Lidia Araya; Gladis, de Alexan-der Deans y Rosa Fletcher.

Vidal Aguilar, 40 años, San José; Rafaela Rodríguez, 2 meses, San José; María Córdoba, 54 años, San José; Vicente de Bernardi, San José; Francisco Castro 42 años Ordina; María Chacón 15 años Santo Domingo; Rafaela García 22 años, Turrialba

VISTAS PARA HOY

Sala ra Apelaciones.—Pío Soto contra Francisco López García.

SALA 2⁵ APELACIONES.—Jonhatan Williams Stervart. Robo Frustrado. Roberto Solórzano. Lesiones.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a.m. de 2 a 5 p. m. En casos Urgentes a toda hora del día y de la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a

Entradas. — Anita Solano, Mercedes Solano, Carlos L. Solano, San José; Anita Navarro, La Iberia; Juan Mesén, Rafael Mora, Miguel Mora, Orotina; Fiorentino Vega, San Joaquín; Ninfa Quirós, San Pedro de Poás; Silverio Calderón, San Mateo; Alfonso Vargas, Aserrí; Luis Uma-

ña, Guadalupe; Salvador Bonilla, Tres Ríos. SALIDAS.—Emilia Durán, Félix Cedeño, San José, Miguel A. Spencer, Puntarenas; Saturnino Arce, Siquifres; Miguel A. Canet, Limón; Ra-fael Méndez, Mojón; Rafael Mata, Sta. María de

Limón 18.—A las 8 a. m. ancló procedente de Cristóbal con 3 días de travesía el vapor americano «Orotina» de 57 toneladas, 9 tripulartes, capitán Salini, sin pasajeros, carga: 11 bultos, correspondencia 25 sacos. Consignado a F. J. Alvarado & Co. El capitán de puerto, Juan E. Romaga.

Suscribase a "LA NACION"

Bibliografía

CRITICA HISTÓRICA SOBRE EL «DIARIO DE BUCARAMANGA»

Junto con un niemplar obsequio que mucha, agradecemos—la libreria Lehmann nos participa que les acaba de llegar de Venezuela una gran edición que dicha casa controla en la América Central de la reputada obra del escritor hispano-americano Pinzón Uzcátegui, titulada «Critica Histórica sobre el Diario de Bucaramanga», o sea la vida íntima y hechos netables del Libertador de América, Simón Bolivar.

Esa obra de justa reparación Histórica contiene la parte mas interesante del verdadero DIARIO DE BUCARAMANGA del general Perú de La Croix aparecido recientemente en Caracas entre papeles inéditos del finado historiador Azpurúa, y hecha por tierra el DIARIO publicado en París por la casa editora Ollendorfi, el cual fué reusado públicamente como apócrifo por el Gobierno de Venezuela y la Academia de la Historia.

De «Critica Histórica» se han hecho en poco tiempo cuatro ediciones, pero por motivo de

De «Critica Histórica» se han hecho en poco tiempo cuatro ediciones, pero por motivo de la gran guerra que acaba de pasar, la opinión pública mundial no se ha dado cuenta de la trascendencia histórica de esta obra que rectifica y pone en claro, importantes hechos del Héroe Epónimo Hispano Americano, así como también defiende la sagrada memoria de los más ilustres paladínes de la Independencia.

Como ya es un hecho Histórico que Bolívar no tiene parangón con los personajes salientes de la Historia del Mundo, y como también el observador imparcial se ha dado cuenta de que la gran guerra que acaba de pasar fué una guerra de predominio que las ratificado, la soberanía de Bolívar como el primer Libertador, no dudamos que la citada obra tendrá una favorable acogida entre los lectores de este periódico. ble acogida entre los lectores de este periódico

Ecos de la Conferencia Comercial Pan - Americana

Se discutió en el Congreso Pan Americano el sistema monetario de los diversos países interesados, opinando el Delegado señor Porfirio A. Bonet, de la Delegación Cubana, que debiera esta-blecerse uniformidad monetaria en este hemisferio, tomándose por base la con-vención monetaria celebrada por los Estados Unidos con Cuba. El encargado de negocios de Honduras, señor Díaz, anunció que su país había establecido el patrón oro y pidió que los comerciantes americanos establecieran el sistema de ventas de los europeos a largos plazos.

Tocóle el turno al comercio mexicano nor el conseigra Raip da la Inloajada mexicana, quien afirmó que había habido un aumento en el comercio exterior de México especialmente con los Estados Unidos y que por la primera véz en su historia, México realiza esfuerzos para establecer tráfico con países latinos de América.

Jorge Pinzón y José M. Coronado, refiriéndose a Colombia dijeron que su país había firmado contratos con elementos extraños para construcciones es-peciales y que los británicos al igual que los americanos solicitaban de su Gobierno concesiones especiales para el desenvolvimiento de la industria de los aeroplanos.

El Cónsul del Ecuador en New York, Gustavo Icaza, dijo al Congreso que el hospital especial de Guayaquil había sido clausurado por no haber más casos de fiebre amarilla. El Ministro Mora-via de Haití dijo que la segunda nación en haberse declarado independiente en América, nunca más sería esclava de otro país. Pedro Gómez, representante de Nicaragua dijo que la industria ganadera en su país así como la agricultura, habían empezado a progresar de hace poco, y que las oportunidades son muy lisonjeras.

El Encargado de negocios de Guatemala, Francisco Sánchez Lateur, amenazó a los Congresistas de que tuvieran cuidado porque era seguro que termi-nada la guerra, Alemania y la Gran Bretaña tratarían de apoderarse nuevamente del tráfico en su país, como lo monopolizaron durante los últimos cuatro años de paz.

El Encargado de negocios de Panamá señaló las ventajas que ofrece Pana-má para que las casas americanas establezcan allí sucursales.

Imprenta Falcó & Borrasé

El Salón de Moda TEATRO AMERICA El Salón de Moda

Martes 19 de Agosto de 1919 ¡A petición general! ¡El mayor éxito del año! Reprise del emocionante drama, titulado:

Sublime creación de la encantadora artista PINA MENICHELLI

La Radiotelegrafía